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“于汉超一直
都是一个懂得感
恩的人。”在一位
过去十几年看着
于汉超一路走来
的圈内人士看来，
于汉超在伤愈复
出的第二场比赛
中打出如此“高
光”的表现，一点
都不意外。
“申花在我最

难的时候没有放
弃我，给了我继续
踢球的机会；现在
申花遇到困难了，
我也从来没有想
过要离开。”用于
汉超自己的话说，
就是他必须要给
那些帮助过他的
人一个交代。”

本版撰稿 特派记者
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吃饭、睡觉、训练，刚刚过去的这两天，对
于汉超而言跟以往并没有什么不同，哪怕他在
上周五与北京国安队比赛中的出色表现，都没
有在他的心里掀起更多的波澜——保持状态，
争取为申花队多做一点，这就是眼下这名老将
最单纯的想法。

与北京国安队的这场比赛
中，于汉超打进了一粒

非常“于汉超”的进球——在
球队整体并不占优的情况下，
于汉超凭借一己之力摆脱三
名国安队员的防守，一脚高质

量的落叶球远射得分，为申花队打开
了胜利之门。根据统计，于汉超在京
沪大战打进的一球，是他在中超联赛
中打进的第65个球，他也因此成为中
国职业足球历史排名第 20位的射
手。有意思的是，一直到这次京沪大
战的当天，于汉超都不知道自己会不
会在晚上的比赛中首发，更没有想过，
能成为这场焦点之战的关键先生。

东方体育：这个赛季伤愈复出后的
第二场比赛中破门得分，并且创造了一

个点球机会，成为申花战胜北京国安队
的“关键先生”，这样的表现，是否在你
自己的预期之中？

于汉超：其实我这场比赛也没有
想到过能成为一个“关键先生”，甚至
我都没有想到自己能首发出场，所以
这也是在意料之外的，因为这场比赛
之前，我刚刚术后五周的时间，跟全队
合练也才一周的时间，对于整个身体
状态，说实话自己心里也没底儿。

东方体育：此前你一直在球队的伤
病名单之中，申花队也遇到了各种困
难，其实这也让你可以从另外一个角度
来审视自己的球队。在你看来，这个赛
季的申花，跟之前一个赛季有什么不同
和变化吗？

于汉超：我觉得今年的申花和以
往的申花没有什么太多不同，人员还

是这些人员，可能外援走得比较多，但
是大家一样团结。今年俱乐部确实面
临着一些客观困难，大家心里都知道，
但是每个人都想着去维护这个集体，
因为只有这个集体好了，队里的每个
人才能好，所以不管在训练还是比赛
当中，大家都是以集体的利益为重，俱
乐部管理层和教练组也都团结一心，
都想在这个困难时期表现出我们应该
有的精神面貌和技战术水平，也想证
明一下我们这个球队是有战斗力和技
术能力的。

东方体育：战胜老对手北京国安
后，申花全队是否在信心上有所提升？

于汉超：联赛是一个漫长的过程，
比赛要一场一场去踢。我们队有老队
员，也有很多年轻队员，球队的组成比
较多元化。作为老队员来讲要保持好，
年轻球员也要不断进步，在赢球的时候
不要骄傲，输球的时候不要气馁，很稳
健地处理好每一场比赛，这样才能走得
更稳、更远。

“首发心里有点没底”

作为申花队主教练，吴金贵至今都
很清楚地记得，球队今年第一次

进入大连赛区之后，于汉超意外受伤后
的情形。“去大连之前，我们一直在康桥
基地封闭训练，像于汉超这样的老队员
练得非常好，因为他们知道自己需要在
哪些方面加强，知道如何调整自己，但
是到了大连之后的第一天于汉超就伤
了，我当时的第一反应就是‘这不是真
的！’”当一切都无可避免地发生了之
后，于汉超默默地选择了接受，然后开
始了艰难的恢复过程，一次足以让他刻

骨铭心的恢复过程。

东方体育：从受伤到接受
手术治疗，再到难熬的恢复
期，这样的一个过程当中，对
你来讲，最难的是什么？

于汉超：从受伤到手术的
心情还是比较复杂的。大家
都知道今年申花的情况比较
困难，然后我在这个冬天的训
练也都比较严格地要求自己，

没有落下一堂课，稍微遗憾或者说不走
运的是，我进入大连赛区的第一天，训
练中就受伤了，这个就等于整个冬训的
辛苦就白废了，所以在这个阶段心情还
是比较低落了，觉得就是这个冬天一直
在坚持训练，甚至身体各方面保持得都
比较不错，结果到赛区的第一天就受
伤，还是不太走运。

东方体育：为什么选择了手术？
于汉超：因为年龄和临近比赛等

问题，在选择手术和保守治疗当中，又
出现了一些分歧以及多方面的考虑，
所以一直在犹豫和拿不定主意的这么
一个阶段，所以会比较犹豫和比较焦
虑。最后俱乐部高层还有吴（金贵）指
导，以及领队，我们一起商量了就选择
做手术，吴指导联系了华山医院的教
授，然后教授亲自主刀给我做了手术。

东方体育：手术之后你经历了怎样

的康复过程？你又是如何克服这些困
难的？

于汉超：做完手术之后，就有了确
定的方向，此前的问题解决了，就不会
再有那种焦虑的情绪。膝盖的问题解
决之后，就是康复训练，由助理教练李
诚铭带着我，因为他在这方面有经验，
此前他也在同样的部位受过伤，当时是
比利时的康复师带着他康复的。李指
导牺牲了个人的休息时间，带着我每天
上下午训练，连续三周都是这样，给了
我很大的帮助。这个阶段还是比较辛
苦的，因为术后两条腿的粗细都不一
样，肌肉比例不一样了，伤腿的肌肉萎
缩比较厉害，所以那段时间的训练非常
辛苦。我术后第二天就出院了，第三天
开始练习骑自行车，然后慢慢地加力
量，慢慢地上强度，这个过程还是比较
乏味和枯燥的，但好在坚持了下来。

“术后两腿曾不一样粗”

“拒绝躺平
做个榜样”
在申花队里，于汉超有足够的资格

或者理由选择“躺平”。从辽足
的“希望之星”，到恒大的主力边前卫，
于汉超拿过联赛冠军，也捧起过亚冠
奖杯。这样的经历，绝对算得上是功
成名就，并且可以无欲无求了，但是在
申花连续两个赛季有困难的情况下，
于汉超依然选择了坚守。原因很简
单，除了要回报那些曾经在最低谷的
时候拉过自己一把的人之外，于汉超
更希望用自己的身体力行，用自己对
于梦想的追求，告诉身边年轻的申花
队友们，球，就应该这样去踢。

东方体育：在这个年龄遇到严重
的伤病，或许很多人都会选择放弃，是
什么信念让你一直都在坚持？

于汉超：作为一名老队员，确实经
历了很多，在这个年龄经历了手术的
难题，对于我来说确实是一个比较大
的问题。确实，身边也有朋友劝我，这
么大年龄了，没有必要这么努力啊什
么的，没必要这么拼命，毕竟该经历的
你都经历过了。但是从我个人角度来
讲，在我最困难的时候，申花俱乐部，
包括吴（晓晖）总和周（军）总给了我很
大的帮助，给了我继续踢球的机会，从
我内心来讲，是非常感激的。我没有
别的方法和方式回报申花，回报俱乐
部，只能通过球场上的努力和表现，给
所有帮助过我的人一个交代。我也很
着急，想着快点把伤养好。申花在我
最困难的时候帮了我，我就不会在申
花困难的时候抛弃它，或许有人不是
很理解我的想法，但这就是我做人和
做事的一个风格。

东方体育：作为队里的老将，平时
跟年轻队友是否会进行沟通，把自己
的经验传授给他们？

于汉超：申花的这批小将有朝气，
有活力，同时也有上升空间和很大潜
力。我跟他们在球队也会开开玩笑，他
们都很尊敬我，大家在一起的气氛还
是比较放松，相处得也很融洽。其实
我没有过多地在言语上跟他们灌输，
而是让这些小队员耳闻目染，自己用
心去体会的方式，应该更有利于他们
成长。就像在训练场上，老队员带头
认真训练，在比赛当中老队员带头去
拼去抢，这些小队员一看，老队员都能
做到这些，他们自然会被这种情绪和
氛围所感染，也会去拼去抢。如果老
队员自己不去拼不去抢，只是想着用
语言来感化他们，想着用这种方式传
授给他们经验，对他们提出这样那样
的要求，我觉得这种感染力肯定不像老
队员们亲自去做那么强。

东方体育：你如何看待申花队中
这批20岁出头的小将的表现？

于汉超：希望球队里的这些小兄
弟通过自己的努力，多兑现一些自己
的天赋，希望他们能达到各自能够达
到的一个高度。往小了说，申花队需
要他们；往大了说，中国足球的未来需
要他们，这也是他们必须要承担的责
任和使命。
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